

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 113 (1968)
Heft: 12

Buchbesprechung: Bibliographie

Autor: H.V. / J.P.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 18.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Comme officier de troupe, il commande successivement la compagnie d'aviation 9, le groupe d'aviation 1 et, pendant la deuxième guerre mondiale, le régiment d'aviation 1. Grâce à son impulsion personnelle, il fait de ces unités des formations de valeur. Constamment affranchi de tout formalisme rigide, le colonel Coeytaux savait qu'on ne peut conduire des hommes avec des formules préétablies, mais qu'une troupe se commande avant tout avec le cœur.

Rappelé à l'instruction durant le service actif, il forma de nombreux officiers, sous-officiers et recrues à Dübendorf et tout particulièrement à Payerne. C'est pendant cette période que son tempérament de chef put se révéler d'une manière directe et convaincante. Aimant à dialoguer avec chacun, il faisait preuve d'une grande compréhension pour les préoccupations personnelles de ses subordonnés, mais se montrait intransigeant lorsqu'il s'agissait de fidélité au devoir et de discipline. Tous ceux qui ont eu l'honneur de servir sous ses ordres sont unanimes à reconnaître les qualités de ce chef, dont les connaissances militaires, alliées aux sentiments d'humanité qui étaient les siens, dictaient toutes les décisions. Aussi restera-t-il dans notre mémoire comme le symbole de l'homme droit, ouvert et spontané.

Nous prions M^{me} Coeytaux, qui a partagé durant de longues années les servitudes du dur métier que son mari exerçait avec passion, d'agréer l'expression de notre respectueuse sympathie.

Colonel Joël RACINE

Bibliographie

Les livres

Citations du président de Gaulle, choisies et présentées par Jean Lacouture. Editions du Seuil, rue Jacob 27, Paris 6^e.

Condensées dans un livre de poche de bonne épaisseur, ces citations constituent « la trame de la vie politique de la France depuis dix ans. » Jean Lacouture, qui mérite bien son nom, est parvenu à découper avec art les passages les plus typiques d'une vaste documentation, puis à recoudre selon un thème défini les morceaux de choix de la pensée gaullienne. « La matière première » est ainsi tirée de discours, d'allocutions, d'appels, de conférences de presse et d'interviews télévisées de 1958 à 1968. « *Dix ans de pouvoir parle* ». Lacouture s'en tient « aux propos du président-fondateur de la V^e République ». En lisant les textes parlés de ce personnage « flamboyant et divers », on ne peut s'empêcher, à l'exemple de fantaisistes connus, d'imiter son ton et de penser à ses attitudes.

Les « citations » sont donc groupées par thème, et il y en a trente : de la France, de l'Etat, du pouvoir, de la grandeur, ... des partis, ... de l'armée, de l'Alliance atlantique, de la force de frappe, ... de quelques hommes, ... du général de Gaulle. Une introduction générale définit le but de l'ouvrage et dessine l'homme qui en est le centre.

Chaque chapitre, à son tour, commence par une brève analyse de la pensée du Président dans le domaine particulier qui en fait l'objet.

En entreprenant cette vaste fresque, J. L. a pensé au *Petit livre rouge* de Mao en tant que « commune mesure de découpage ». Le parallèle s'arrête là; de Gaulle suit une pensée qui lui est propre, Mao n'est souvent qu'un plagiaire et un compilateur. Que l'on se reporte à ses principes de guérillas directement inspirés d'un général chinois célèbre et vieux de plusieurs siècles.

Laissons au lecteur le plaisir de la découverte de ces multiples et brillantes perles du discours gaullien ainsi que des commentaires et définitions, sous la plume de Lacouture, du personnage de proue qu'est le Général: « Ce marginal, cet ambigu, ce singulier rétif à toute classification, ce négateur, ce briseur de cadres ne se rencontre et ne se rassemble que sur le principe national. »

« De quelques hommes » — « L'art militaire a pour traits essentiels: la prévoyance, la méthode, l'organisation, puis, quand l'action est déclenchée avec son flot habituel d'alarmes et de faux semblants, une sérénité silencieuse que ne doivent ébranler ni les secousses, ni les mirages, et à laquelle, du fond de leur angoisse, les subordonnés répondent par leur propre abnégation.

» Ces dons du chef, Pétain les possède par excellence... » H.V.

Auschwitz, par Bernd Naumann. — Athenäum Verlag, Hebelstrasse 17, Frankfurt am Main.

L'auteur, né en 1922, soldat de la Wehrmacht, rédacteur en 1949 de la « Neue Zeitung », puis dès 1953 de la « Frankfurter Allgemeine Zeitung », a suivi pour ce dernier journal le procès d'Auschwitz. Naumann est également l'auteur, en collaboration avec Paul Noack, d'un livre intitulé: « Les onze procès les plus intéressants de l'après-guerre ».

Le nom d'Auschwitz est devenu le symbole de la disparition de millions d'êtres humains. Plusieurs responsables du « régiment de la mort » se sont trouvés face à leurs juges dans le retentissant procès d'Auschwitz. Devant la Cour de Francfort, l'histoire du camp de concentration d'Auschwitz en Pologne fut soumise à une analyse des causes qui incitèrent quelques hommes à anéantir des millions d'innocents en recourant à des méthodes qui eussent surpris des barbares.

Au matin du 18 août 1965, après 182 jours de délibérations, le verdict tombait. Le plus grand procès de l'histoire allemande avait duré 20 mois, les actes de la Cour remplissant 18 000 pages. Plus de 350 témoins venus de nombreux pays du monde défilèrent devant 4 juges et 3 procureurs requis pour 23 accusés défendus par 20 avocats.

Cet ouvrage est un condensé des articles parus dans la « Frankfurter Zeitung ». Son but consiste à jeter toute la lumière sur l'une des plus grandes tragédies de l'histoire, à faire connaître et accepter la vérité. L'auteur a divisé son livre en huit parties distinctes afin de donner un aperçu fidèle des débats, mais surtout de rendre vivants pour la postérité des actes que l'on devrait oublier, mais qu'on n'a pas le droit de cacher.

En lisant ce livre, nous prenons connaissance de l'acte d'accusation porté contre Mulka et ses acolytes, du « curriculum vitae » de ses complices, de l'interrogatoire des accusés, des preuves irréfutables de leurs crimes, des plaidoiries et enfin du jugement.

Aucun lecteur ne peut rester insensible aux atrocités décrites. Et si nous songeons qu'Auschwitz ne fut pas un cas isolé, que d'autres camps de concentration existent encore, le philosophe allemand Oswald Spencer, dissertant sur « Le déclin de l'Occident », reste bien au-dessous de la vérité. J PV

La guerre Franco-Italienne, par Henri Azeau. — Presses de la Cité, rue Garancière 8, Paris 6^e.

L'étude de l'offensive italienne de juin 1940 contre le dispositif défensif tenu par l'« Armée des Alpes », entre le Mont-Blanc et la mer, n'a guère retenu jusqu'ici l'attention des historiens militaires contemporains. Il est vrai que la bataille engagée dans ce secteur montagneux n'eut pas le caractère déterminant de celle, simultanée, qui opposait le gros de l'armée française à l'envahisseur allemand. Il est également évident qu'à l'époque du « Blitzkrieg », cette campagne, où le blindé dut céder le pas au fantassin et où ce dernier craignit moins l'aviation que l'artillerie de forteresse, n'était pas de nature à débrider l'imagination des chroniqueurs.

Et pourtant cette guerre de 14 jours, qui opposa 270 000 Italiens à 90 000 Français sur un front de 400 km, est particulièrement riche en enseignements relatifs à la conduite de la guerre en montagne; et ces enseignements sont d'autant plus précieux qu'ils se réfèrent à la seule opération d'envergure conduite dans le massif alpin lors du deuxième conflit mondial.

L'ouvrage susmentionné est donc certainement digne d'intéresser la plupart des lecteurs de la RMS, ceci d'autant plus que les sources d'information de l'auteur — Français du Languedoc — sont sérieuses et partiellement inédites, son souci d'objectivité manifeste. Et si la matière, fort abondante, est traitée de façon plus descriptive qu'analytique, le récit n'en est que plus vivant et coloré.

Le livre de H. Azeau permet donc de réévaluer, à la lumière d'événements relativement récents, la valeur de notre terrain et de notre dispositif défensif en territoire alpin et de tirer quelques conclusions optimistes de cet examen (malgré la disproportion manifeste des effectifs en présence, la progression moyenne des forces italiennes en territoire français ne fut que de 2 km environ). Le lecteur attentif se gardera cependant de conclure trop hâtivement: en effet, en montagne plus qu'ailleurs, si les qualités du caractère, le niveau des connaissances et de l'entraînement physique conditionnent le succès, aujourd'hui encore, si la valeur des destructions préparées et des ouvrages fortifiés s'est accrue proportionnellement à la motorisation d'un adversaire possible, le rapide développement des moyens aériens de combat et de transport ainsi que la menace atomique ont modifié sensiblement les données du problème de la défense en montagne. J. P.

Les revues

Allgemeine Schweizerische Militärzeitschrift, Nr. 11 - 1968.

Inhalt: Probleme der Kontaktnahme von Truppenkommandanten mit den Massenmedien, von Oblt Erich A. Kägi. — Planung mit einem Computer als Gefechtsmodell, von Hptm C. A. Zehnder. — Für eine Verstärkung der Infanteriepanzerabwehr, von Hptm i Gst B. Wehrli. — Nachtausbildung: VIII: Probleme der Infiltration (als Angreifer und Verteidiger), von Hptm W. Egli. — IX: Panzernah-

bekämpfung, von Oblt H.-R. Fuhrer. — X: Übersetzen mit Schlauchboot, von Hptm W. Pfister. — Aus der Geschichte der osteuropäischen volksdemokratischen Armeen (Ein Abriss), von Dr. Peter Gosztony. — Flugwaffe und Fliegerabwehr: Vorschläge für Weiterentwicklungen der FFA P 16 Mk. III. — Das Kampfflugzeug « Mirage 5 ». — Aus ausländischer Militärliteratur: Verteidigung einer Feuerstellung mit Panzerhaubitzen M 109 gegen durchgebrochene feindliche Panzer (Taktische Aufgabe). — Der Stab als Führungsorgan.

Armee-Motor-Armée-Moteur. N° 10, 1968.

Zur Verwendung grösserer Panzerverbände im Ortskampf. — Les transports par pipe-lines. — L'exploration en montagne. — Tag der Offiziere der Reparaturtruppen und des Materialdienstes. — Prüfungsbericht für Motorfahrzeuge: Meldung an die eidg. Fahrzeugkontrolle — Rapport d'expertises et notification au contrôle fédéral des véhicules à moteur. — Zum Titelbild. — Industrie-Mitteilung.

Schweizer Wehrsport, Heft 10, 1968.

Inhalt: Terminkalender. — Der Ueberfall auf die Tschechoslowakei. — Gren Walter Gilgen in Reinach Gesamtsieger. — Zwischen-Rangliste der Schweizer Waffenlauf-Meisterschaften. — Schweizer Nachwuchsschulung beim Mehrkampf-Turnier in Wien. Schweizer Marschgruppen in Norwegen auf den Spuren Olav's des Heiligen. — Bericht über die Teilnahme der Schweiz an den 20. CISM-Meisterschaften im Mil. Fünfkampf in Rio de Janeiro.

Schweizerische Zeitschrift für Militärmedizin-*Revue suisse de médecine militaire,* Nr. 2, 1968.

Inhalt: Originalarbeiten - Travaux originaux: M. Allgöwer: Zum Problem der Plasmaersatzstoffe in der Wehr- und Katastrophenmedizin. — A. Gächter: Psychisches Versagen von Rekruten in den ersten Wochen der Rekrutenschule bei einer Spezialtruppe. — B. Luban: Aspetti psicologici della vita militare. — K. M. Pfeiffer: Sanitätstaktik im Flab. Rgt. — Gesellschaft - Société: Blauer Sonntag — Varia: Kurznachrichten und Diverses - Nouvelles brèves et documentation diverse. — Bionique biologique. — Zeitschriften - Revues. — Bücherbesprechungen - Analyses de livres récents.

Schweizer Monatshefte, octobre 1968. Bäregasse 18, 8001 Zürich.

La Thaïlande deviendra-t-elle le prochain Vietnam? C'est la question que pose Justus M. van der Kroef, professeur à Connecticut, USA, dans le fascicule d'octobre des « Schweizer Monatshefte »; il faut souligner que les observations qu'il fait ne laissent pas d'inquiéter. Peter Frei, privat-docent à l'Université de Zurich, esquisse la genèse et l'évolution de l'idée d'empire mondial dans l'Antiquité, tandis que Georg Huber et Karl Menzi, deux dirigeants d'une importante entreprise suisse, expriment leurs opinions sur la relation entre l'homme et l'organisation. La chronique contient notamment une intéressante appréciation de la scène électorale américaine, puis, dans les comptes rendus, l'ambassadeur Rudolf Bindschedler, dont on connaît la compétence en la matière, analyse la position d'un Etat neutre au sein de l'ONU (en l'occurrence la Suisse!).

Norbert Kohlhase, connu par son livre sur la poésie et la morale politique, retrace, dans une étude intitulée: « Du théâtre révolutionnaire

au théâtre sans caractère », l'évolution de l'art dramatique moderne, et soutient la thèse selon laquelle la position de Brecht est ébranlée par de nouveaux problèmes et de nouvelles connaissances.

Enfin, *Paul Dony* nous parle, dans une riche étude, de l'architecture du XX^e siècle en Amérique latine.

* * *

Ajoutons que nous sommes heureux d'offrir à nos lecteurs, officiers suisses-romands pour la plupart, le compte rendu des « Schweizer Monatshefte » qui leur donne un aperçu régulier des sujets généraux qui préoccupent l'intelligentsia de la Suisse-allemanique. C'est une question de liaison et, « au militaire », on en connaît l'importance. Mft

Zivilschutz. Protection civile. Protezione civile. N° 10, 1968.

Inhaltsverzeichnis: Zivilschutz ist eine nationale Aufgabe. — Les troupes de protection aérienne au service de la population. — Funktionsbezeichnungen und Funktionsstufen im Zivilschutz. — Neuorganisation des Bundesamtes für Zivilschutz. — Mitglieder und Mitarbeiter des Schweizerischen Bundes für Zivilschutz. — Zur Nachahmung empfohlen. — Un nouveau film en voie de réalisation, Asax — Ein vielseitiges Unternehmen im St.-Galler Rheintal. — Schutzzräume für Kulturgüter. — Die Zusammenarbeit von Militär und Zivil.

Rivista militare della Svizzera italiana, fascicolo 5, 1968.

In questo fascicolo: Linee direttive della politica di governo (FGB). — L'organizzazione della difesa totale. — L'uomo e la macchina nelle guerre moderne (Col. f. tsg. Ivan Fantasia). — Aspetti psicologici della vita militare (Magg. Luban). — Il servizio informazioni e spionaggio militari (Ten. vol. Cesare Marzorati.) — Un'Accademia di Sanità militare prevista in Italia (Magg. B. Luban). — Della feritoia (Ten. col. Cesare Marzorati). — Le truppe di protezione aerea al servizio della popolazione. — La XV gara di orientamento notturno del Circolo degli Ufficiali di Lugano. — Riviste (Cap A. Riva).

Revista española de derecho militar, N° 23, janvier-juin 1968.

Ce nouveau numéro de la Revue espagnole de droit militaire s'ouvre par une étude du capitaine-auditeur Juan Gomez Calero, du corps juridique militaire espagnol, traitant du « *Versari in re illicita* » dans le Code de justice militaire.

Puis vient l'Exposé de synthèse présenté au Congrès de droit pénal militaire et de droit de la guerre, à Madrid, le 10 mai 1967, par le colonel-auditeur José María Rodríguez Devesa. Viennent ensuite deux exposés au même congrès: le D^r Martin Bravo Navarro, du corps juridique de l'air, se penche sur *Le statut international des avions militaires sanitaires et de la nécessité de sa révision*, tandis que le professeur Sahir Erman, de la Faculté de droit d'Istanbul, examine *Les délits militaires en droit turc*.

Des résumés et des notes critiques concernant des ouvrages récents, des informations et des notes de législation et de jurisprudence complètent cet ouvrage. Cap D.